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- Kreistag - 
- 15. Wahlperiode - 
 
 
 
An die 
Mitglieder des Kreistages 

  

 
 
 

Niederschr i f t  
 
 

über die 21. Sitzung des Kreistages am 07.04.2011 
 
 

Anwesend: 
Herr Heiko Bertelt   
Herr Friedhelm Biestmann (Stellvertretender 
Landrat) 

 

Herr Siegfried Böckmann   
Herr Norbert Bockstette   
Herr Johannes Böhmker   
Herr Engelbert Deux   
Herr Gisbert Dödtmann   
Herr Bernard Echtermann   
Frau Marlies Enneking   
Herr Albert Focke (Landrat)  
Herr Bernhard Glandorf   
Herr Walter Goda   
Herr Enno Götze-Taske   
Herr Josef Hellbernd   
Herr Clemens Hölscher   
Herr Bernd Kessens   
Herr Josef Kläne (Stellvertretender Landrat)  
Herr Johannes Klostermann   
Herr Eckhard Knospe   
Herr Roland Krapp   
Frau Irma Kulla   
Herr Hubert Macke   
Frau Anne Marcus-Rusche (Kreistagsvorsit-
zende) 

 

Herr Gerd Meyer   
Frau Sabine Meyer   
Herr Peter Meyer-Hülsmann   
Herr Friedrich Middelbeck   
Herr Dieter Rohnstock   
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Herr Josef Schlarmann (Stellvertretender 
Landrat) 

 

Frau Elsbeth Schlärmann   
Herr Franz-Josef Schumacher   
Herr Dr. Stephan Siemer   
Frau Kristina Stuntebeck   
Frau Ursula Südbeck   
Herr Otto Themann   
Herr Clemens Westendorf   
Herr Matthias Windhaus   
Herr Hans Joachim Zumbrägel   
 

Entschuldigt: 
Herr Hauke Anders   
Herr Claus Dalinghaus   
Herr Jürgen Hillen   
Herr Paul Lübbe   
Herr Hubert Pille   
Herr Clemens Rottinghaus   
Herr Martin Schlarmann   
 

Hinzugezogen: 
Herr Herbert Winkel (Erster Kreisrat)  
Frau Ruth Voet (Gleichstellungsbeauftragte)  
Herr Horst Hinrichs   
Herr Gert Kühling (Referent d. LR)  
Frau Melanie Reinke (Protokollführerin)  
 
 
 
Seit der Sitzung des Kreistages am 16.12.2010 hatten die KTA Elsbeth Schlärmann, Ursula 
Südbeck, Gerd Meyer, Bernhard Glandorf, Norbert Bockstette, Hubert Pille, Irma Kulla, Gis-
bert Dödtmann, Bernd Kessens, Martin Schlarmann, Josef Hellbernd, Kristina Stuntebeck, 
Sabine Meyer und Heiko Bertelt Geburtstag. 
Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche gratuliert den Jubilaren und wünscht ihnen 
alles Gute für die Zukunft. 
 
 
Sodann wird folgende Tagesordnung behandelt: 
 
1. Eröffnung der Sitzung 
  
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit 
  
3. Feststellung der Tagesordnung 
  
4. Genehmigung der Niederschrift 
  
4.1. Genehmigung der Niederschrift über die 19. Sitzung am 16.12.2010 
  
4.2. Genehmigung der Niederschrift über die 20. Sitzung am 21.03.2011 
  
5. Mitteilungen des Landrates 
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5.1. Kreisfinanzbericht des Deutschen Landkreistages 
  
5.2. Tag der Gleichstellung für Menschen mit Behinderungen oder chronischer Krankheit 
  
6. Errichtung einer Oberschule in der Gemeinde Bakum (498/2011) 
 (TOP 5 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 31.03.2011) 

(TOP 5 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 31.03.2011) 
(TOP 7 Kreisausschuss am 07.04.2011) 
 

7. Errichtung einer Oberschule in der Gemeinde Neuenkirchen-Vörden (499/2011) 
 (TOP 6 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 31.03.2011) 

(TOP 6 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 31.03.2011) 
(TOP 8 Kreisausschuss am 07.04.2011) 
 

8. Festsetzung des Überschwemmungsgebietes für den Trenkampsbach (481/2011) 
 (TOP 10 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 24.02.2011) 

(TOP 9 Kreisausschuss am 24.03.2011) 
 

9. Fassadensanierung des Versammlungsraums bei der Adolf-Kolping-Schule (490/2011) 
 (TOP 9 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 24.02.2011) 

(TOP 7 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 10.03.2011) 
(TOP 10 Kreisausschuss am 24.03.2011) 
 

10. Überschüsse aus Verkehrsüberwachung (477/2010) 
 (TOP 6 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 10.03.2011) 

(TOP 11 Kreisausschuss am 24.03.2011) 
 

11. Wachstumsregion Hansalinie (492/2011) 
 (TOP 9 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 10.03.2011) 

(TOP 13 Kreisausschuss am 24.03.2011) 
 

12. Besetzung des Ausschusses für Schule, Beruf und Kultur; hier: Berufung neuer Eltern-
vertreter (497/2011) 

 (TOP 14 Kreisausschuss am 24.03.2011) 
 

13. Beschluss zur Annahme von Spenden, Schenkungen und ähnlichen Zuwendungen 
(491/2011) 

 (TOP 15 Kreisausschuss am 24.03.2011) 
 

14. Antrag nach § 35 a NLO der SPD-Kreistagsfraktion vom 22.09.2010 zu den Gasliefer-
verträgen der EWE 

  
15. Einwohnerfragestunde 
  
 
 
 

- - - - - -  
 

I. Öffentlicher Teil 
 
 1. Eröffnung der Sitzung  
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 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche eröffnet die Sitzung um 16:00 Uhr 
und begrüßt alle Anwesenden. 
 
 

  
  
 2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit  

  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche stellt fest, dass die Ladung ord-
nungsgemäß erfolgt und der Kreistag somit beschlussfähig ist. 
 
 

  
  
 3. Feststellung der Tagesordnung  
  

 Es liegen keine Anträge zur Tagesordnung vor. 
 
 

  
  
 4. Genehmigung der Niederschrift  
  

  
 

  
  
 4.1. Genehmigung der Niederschrift über die 19. Sitzung am 16.12.2010  

  

 Die Niederschrift über die 19. Sitzung des Kreistages vom 16.12.2010 wird einstim-
mig genehmigt. 
 
 

  
  
 4.2. Genehmigung der Niederschrift über die 20. Sitzung am 21.03.2011  
  

 Die Niederschrift über die 20. Sitzung des Kreistages vom 21.03.2011 wird einstim-
mig genehmigt. 
 
 

  
  
 5. Mitteilungen des Landrates  

  

  
 

  
  



Kreistag 130/2011, S. 5 

 5.1. Kreisfinanzbericht des Deutschen Landkreistages  
  

 Landrat Albert Focke berichtet über den Kreisfinanzbericht des Deutschen Land-
kreistages. 
Bereits seit 2010 sei es 45 % der Landkreise nicht mehr möglich, ihre Einnahmen 
und Ausgaben zur Deckung zu bringen. Die Wirtschafts- und Finanzkrise werde sich 
erst in den Kreishaushalten 2011 niederschlagen. 
Der Anteil der Ausgaben zur Sozialen Sicherung an den Kreishaushalten betrage 
bis zu 75 %. Davon seien 40 % dieser kommunalen Belastungen durch die Land-
kreise selbst zu bewältigen. 
 
 

  
  
 5.2. Tag der Gleichstellung für Menschen mit Behinderungen oder chronischer 

Krankheit  
  

 Landrat Albert Focke berichtet, dass am 04.05.2011 ab 10 Uhr der „Tag der Gleich-
stellung für Menschen mit Behinderung/ chronischer Krankheit“ im Kreishaus statt-
finde. 
Der Landkreis Vechta möchte die Öffentlichkeit für die Bedürfnisse und Interessen 
von betroffenen Menschen sensibilisieren und für einen gleichberechtigten Umgang 
eintreten. 
 
 

  
  
 6. Errichtung einer Oberschule in der Gemeinde Bakum (498/2011)  

  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche verweist auf die Vorlage und die 
Beratungen in der gemeinsamen Sitzung des Ausschusses für Schule, Beruf und 
Kultur sowie des Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschusses am 31.03.2011. 
 
Landrat Albert Focke berichtet über die Beratung im Kreisausschuss am 
07.04.2011. Dem Beschlussvorschlag sei einstimmig zugestimmt worden. 
 
KTA Gerd Meyer hebt hervor, dass die wohnortnahen Schulstandorte im ländlichen 
Raum gesichert werden müssten. Er bezeichnet die weitere Schulform als Chance. 
 
KTA Siegfried Böckmann schildert die positiven Erfahrungen in Bakum. Er stellt 
heraus, dass in Bakum eine gute und vor allem intensive Vorbereitung erfolgt sei. 
Des Weiteren appelliert KTA Böckmann an die Arbeitgeber im Landkreis Vechta 
Bewerbungen von Oberschülern Ernst zu nehmen. 
 
KTA Matthias Windhaus erläutert, dass die Sicherung der Standorte wohnortnaher 
Schulen aufgrund der rückgängigen Schülerzahlen notwendig sei. Er äußert Beden-
ken zur Schulform an sich. 
 
KTA Josef Hellbernd spricht sich für die Oberschule in Bakum aus. 
 
KTA Roland Krapp gibt zu Bedenken, dass das Abschlusszeugnis eines Oberschü-
lers in der Wirtschaft nicht zwangsläufig gleichwertig dem eines Realschülers ange-
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sehen werde. Aus diesem Grunde liege die Entscheidung bei den Eltern, ob die 
Kinder eine durchgängige Realschule oder eine gemischte Oberschule besuchen 
werden. 
 
KTA Dr. Stephan Siemer prognostiziert weitere Ummeldungen zur Oberschule im 
nächsten Jahr. Die Qualität einer Oberschule könne man am Beispiel Bakum mit 
dem bisherigen Modell eines schulübergreifenden Unterrichts erkennen. Er gehe 
davon aus, dass die Qualität erhalten bleibe. 
 
KTA Johannes Klostermann zeigt sich zufrieden mit der schulischen Entwicklung in 
Bakum. 
 
KTA Josef Schlarmann gibt zu Bedenken, dass durch die Wahlfreiheit der Eltern 
evt. höhere Schülerbeförderungskosten entstehen würden, da es nur vereinzelt O-
berschule gebe. 
 
KTA Eckhard Knospe stellt heraus, dass die SPD-Fraktion zwar den zwei Anträgen 
aus Bakum und Neuenkirchen-Vörden zustimme, dies jedoch keine generelle Zu-
stimmung zur Oberschule selbst und zu den Inhalten sei. 
 
KTA Sabine Meyer und KTA Bernard Echtermann sprechen sich für die Errichtung 
der Oberschulen aus. 
 
KTA Heiko Bertelt erklärt, dass man eine bundesweit gemeinsam getragene Schul-
politik entwickeln müsse, damit es nicht nach jeder Wahl eine Änderung der Schul-
politik gebe. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Der Aufhebung der Haupt- und Realschule Bakum, der Errichtung einer 
Oberschule Bakum, der Übertragung der Schulträgerschaft für die Ober-
schule auf die Gemeinde Bakum, der unveränderten Übernahme der lau-
fenden Schulsachkosten der Oberschule Bakum in Höhe von 60 % und der 
Übernahme der Schülerbeförderungskosten für die verpflichtenden Ganz-
tagsangebote der Oberschule Bakum durch den Landkreis Vechta wird 
zugestimmt.“ 
 

  
 7. Errichtung einer Oberschule in der Gemeinde Neuenkirchen-Vörden 

(499/2011)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche nimmt Bezug auf die Vorlage und 
die Beratungen in der gemeinsamen Sitzung des Ausschusses für Schule, Beruf 
und Kultur sowie des Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschusses am 31.03.2011 
und im Kreisausschuss am 07.04.2011. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Der Aufhebung der Haupt- und Realschule Neuenkirchen-Vörden, der 
Errichtung einer Oberschule Neuenkirchen-Vörden, der Übertragung der 
Schulträgerschaft für die Oberschule auf die Gemeinde Neuenkirchen-
Vörden, der unveränderten Übernahme der laufenden Schulsachkosten 
der Oberschule Neuenkirchen-Vörden in Höhe von 60 % und der Über-
nahme der Schülerbeförderungskosten für die verpflichtenden Ganztags-
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angebote der Oberschule Neuenkirchen-Vörden durch den Landkreis 
Vechta wird zugestimmt.“ 
 

  
 8. Festsetzung des Überschwemmungsgebietes für den Trenkampsbach 

(481/2011)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche weist auf die Vorlage und die Aus-
führungen im Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 24.02.2011 und im Kreis-
ausschuss am 24.03.2011 hin. 
 
Auf Nachfrage von KTA Kristina Stuntebeck erläutert Landrat Albert Focke, dass die 
jeweilige Stadt oder Gemeinde bereits bei den Planungen zur Festsetzung eines 
Überschwemmungsgebietes des Niedersächsischen Landesbetriebs für Wasser-
wirtschaft, Küsten- und Naturschutz (NLWKN) und des Landkreises Vechta mitein-
gebunden wird. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die empfohlene Verordnung über die Festsetzung des Überschwem-
mungsgebietes für den Trenkampsbach in der vorliegenden Fassung (An-
lage 1) wird beschlossen.“ 
 

  
 9. Fassadensanierung des Versammlungsraums bei der Adolf-Kolping-Schule 

(490/2011)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche führt mit Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 24.02.2011 sowie 
im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschusses am 10.03.2011 und im Kreisaus-
schuss am 24.03.2011 in die Thematik ein. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Fassadensanierung des Versammlungsraumes bei der Adolf-Kolping-
Schule wird beschlossen. Haushaltsmittel stehen im Haushaltsjahr 2011 in 
Höhe von 165.000,00 € zur Verfügung.“ 
 

  
 10. Überschüsse aus Verkehrsüberwachung (477/2010)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche stellt kurz mit Hinweis auf die Vorla-
ge und die Ausführungen im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 
10.03.2011 und im Kreisausschuss am 24.03.2011 das Thema vor. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Der im Jahresabschluss zu ermittelnde Überschuss aus dem Betrieb der 
mobilen Geschwindigkeitsmessanlage ist im Folgejahr mit 70 % für die 
Verkehrssicherung sowie 30 % für Präventionsprojekte (z. B. Schutzengel) 
zu verwenden. Nicht verwendete Rückstellungsbeträge bleiben bis zu ihrer 
Verwendung auf dem Rückstellungskonto erhalten.“ 
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 11. Wachstumsregion Hansalinie (492/2011)  

  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche bezieht sich auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 10.03.2011 und im 
Kreisausschuss am 24.03.2011. 
 
Sodann beschließt der Kreistag mit Stimmenmehrheit bei einer Enthaltung: 
 

 „Zur Sicherstellung der Kofinanzierung des Regionalbudgets der Wachs-
tumsregion Hansalinie sollen die von der Wirtschaftsförderung des Land-
kreises Vechta in die Haushalte bzw. die Haushaltsplanungen 2011-2013 
eingestellten 60.000 € pro Jahr zur Verfügung gestellt werden. 
Für die weitere Arbeit der Wachstumsregion Hansalinie wird ein Rechts-
formwechsel zum eingetragenen Verein beschlossen. Die Kreisverwaltung 
des Landkreises Vechta wird mit den Vorbereitungen zur Vereinsgründung 
beauftragt. Der Kreistag beschließt den Beitritt des Landkreises Vechta zu 
dem zu gründenden Verein.“ 
 

  
 12. Besetzung des Ausschusses für Schule, Beruf und Kultur; hier: Berufung 

neuer Elternvertreter (497/2011)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche berichtet anhand der Vorlage und 
verweist auf die Beratungen im Kreisausschuss am 24.03.2011. 
 
Folgende neue Elternvertreter werden vorgeschlagen: 
 
a) Für die allgemeinbildenden Schulen 
Michael Moll, Vechta, Gymnasium Antonianum Vechta 
Stellvertreterin: Barbara Henkel, Lohne, Gymnasium Lohne 
 
b) Für die berufsbildenden Schulen 
Wolfram Amelung, Lohne, Justus-von-Liebig-Schule Vechta 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die genannten Personen werden in den Ausschuss für Schule, Beruf und 
Kultur berufen.“ 
 

  
 13. Beschluss zur Annahme von Spenden, Schenkungen und ähnlichen Zuwen-

dungen (491/2011)  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche verweist auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Kreisausschuss am 24.03.2011. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Annahme der in Anlage 2 dargestellten nachträglich gemeldeten 
Spenden, Schenkungen und ähnlichen Zuwendungen vom 01.01.2010 bis 
zum 30.06.2010 und die Annahme der in Anlage 3 dargestellten gemelde-
ten Spenden, Schenkungen und ähnlichen Zuwendungen vom 01.01.2010 
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bis zum 31.12.2010, die von einem Geber geleistet wurden und deren Ge-
samtwert die Wertgrenze übersteigt, werden beschlossen.“ 
 

  
 14. Antrag nach § 35 a NLO der SPD-Kreistagsfraktion vom 22.09.2010 zu den 

Gaslieferverträgen der EWE  
  

 KTA Eckhard Knospe erläutert den Antrag vom 22.09.2010 zu den Gaslieferverträ-
gen der EWE. 
 
Auf Antrag von KTA Josef Schlarmann beschließt der Kreistag mit Stimmenmehr-
heit bei 9 Gegenstimmen und einer Enthaltung: 
 

 „Der Antrag nach § 35 a NLO der SPD-Fraktion vom 22.09.2010 wird zur 
Prüfung der Gaslieferverträge der EWE an den Kreisausschuss verwie-
sen.“ 
 

  
 15. Einwohnerfragestunde  

  

 ./. 
 
 

  
  
 
 
Ende der Sitzung: 17:00 Uhr 
 
 
Vechta, 26.04.2011 
 
 
 
 
   
Focke 
Landrat 

Marcus-Rusche 
Kreistagsvorsitzende 

Reinke 
Protokollführerin 

 
 
 


